

DISCURSO

SR. ELÍAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

DESARROLLO EN AMÉRICA LATINA

“PERSPECTIVAS ECONÓMICAS DE AMÉRICA LATINA 2009” SEGUNDO INFORME DE LA ORGANIZACIÓN PARA LA COOPERACIÓN Y EL DESARROLLO ECONÓMICO (OCDE)

28 DE OCTUBRE DE 2008

EN PRIMER LUGAR QUISIERA EN NOMBRE DEL PUEBLO Y GOBIERNO DE EL SALVADOR, DARLES LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA A TODOS, ÁNGEL GURRÍA NUESTRO SALUDOS, SECRETARIO GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN PARA LA COOPERACIÓN Y EL DESARROLLO ECONÓMICO (OCDE), BIENVENIDOS A LA TIERRA CUSCATLECA, A TODA SU DELEGACIÓN. ADEMÁS, APROVECHO PARA AGRADECER HABER LANZADO EN ESTA CAPITAL SALVADOREÑA EL SEGUNDO INFORME DE DESARROLLO DENOMINADO: “**PERSPECTIVAS ECONÓMICAS DE AMÉRICA LATINA 2009**”, CREO QUE EL QUE EL TITULO, EL LIBRO EN SI, ES UN ESTIMULO EN LA ACTUAL SITUACIÓN, COMO MUY BIEN MENCIONABA ÁNGEL, LA SITUACIÓN ECONÓMICA, HEMOS HABLADO DEL TEMA, APROVECHANDO, Y HABLAREMOS DE ESTE TEMA COMO LO HA SUGERIDO MÉXICO, COMO LO A SUGERIDO CHILE, LA PRESIDENTA BACHALET Y PREFERIMOS BÁSICAMENTE UNA DISCUSIÓN MUY IMPORTANTE SOBRE EL TEMA ECONÓMICO; TAMBIÉN AGRADEZCO LA PARTICIPACIÓN DE IMPORTANTES APORTES, QUE SEGURAMENTE ESTE LIBRO, ESTE ESTUDIO DEJARA PARA LA DÉCIMO OCTAVA CUMBRE IBEROAMERICANA DE JEFES DE ESTADO Y GOBIERNO.

AGRADEZCO, EL APOYO BRINDADO POR LA OCDE A EL SALVADOR, EN LOS PREPARATIVOS Y CELEBRACIÓN DE LA CUARTA REUNIÓN DEL FORO LATINOAMERICANO DE COMPETENCIA, REALIZADO EN JUNIO PASADO, EVENTO QUE SIRVIÓ PARA ENRIQUECER CONOCIMIENTOS Y FORTALECER LA COOPERACIÓN ENTRE AUTORIDADES SUPERVISORAS, YA ÁNGEL TOCABA EL TEMA DE LA PARTICIPACIÓN DE NUESTRA VICEPRESIDENCIA, QUE ESTA EN AUDIENCIA, ANA VILMA DE ESCOBAR, Y POR SUPUESTO LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA, ES UNA INSTITUCIÓN REALMENTE JOVEN, CREO QUE PARA LOS MERCADOS DE LATINOAMÉRICA LAS REGLAS CLARAS, LA AUTORIDAD COMPETENTE DEBE ESTAR MUY PENDIENTE DE TODA LA ACTIVIDAD ECONÓMICA.

EL INFORME 2009 ANALIZA A PROFUNDIDAD LA RELACIÓN ENTRE POLÍTICA FISCAL Y DESARROLLO EN LA REGIÓN, RESALTANDO LOS FUNDAMENTOS ESTRATÉGICOS PARA MEJORAR EL GASTO PÚBLICO Y EL DISEÑO DE SISTEMAS TRIBUTARIOS MÁS EFICACES Y PROGRESIVOS. LO QUE SE BUSCA ES HACER DE LA POLÍTICA FISCAL UNA HERRAMIENTA EFICIENTE Y EFICAZ PARA PROMOVER EL DESARROLLO INTEGRAL DE LOS PAÍSES Y, POTENCIAR EL COMBATE DE LA POBREZA Y LA EXCLUSIÓN SOCIAL.



AQUÍ ESTRIBA UNO DE LOS MAYORES DESAFÍOS PARA LOS FORMULADORES DE POLÍTICAS PÚBLICAS. POR UN LADO, EL ESTADO DEBE CUMPLIR SUBSIDIARIAMENTE UNA FUNCIÓN FUNDAMENTAL SOCIAL PARA EL DESARROLLO, QUE REQUIERE DE RECURSOS QUE PROVIENEN DE LA SOCIEDAD. POR OTRO, LOS PRIVADOS DEBEN CUMPLIR SU FUNCIÓN PRIMORDIAL: GENERAR RIQUEZA Y EMPLEOS, CONDICIÓN INELUDIBLE PARA LOGRAR EL DESARROLLO SOCIOECONÓMICO.

TODO ELLO DEMANDA ENCONTRAR EL EQUILIBRIO ENTRE LA POLÍTICA FISCAL, QUE REQUIERE RECURSOS PARA DESARROLLAR SUS PROGRAMAS, Y LAS NECESIDADES DEL SECTOR PRIVADO, AL CUAL, EL PAGO DE TRIBUTOS NO DEBE RESTARLE CAPACIDADES PARA GENERAR MÁS RIQUEZA Y MAS EMPLEOS.

ESTO QUIERE DECIR QUE EL MANEJO DE LAS FINANZAS PÚBLICAS DEBE SER TRANSPARENTE, SUJETO A LA CONTRALORÍA SOCIAL, SER EJECUTADO CON RESPONSABILIDAD Y DISCIPLINA FISCAL Y COMPLEMENTADO CON UNA PRUDENTE Y BIEN PLANIFICADA ADMINISTRACIÓN DE LA DEUDA PÚBLICA, PARA EVITAR COMPROMETER EL PROGRESO FUTURO, EN ESTA ÁREA EL SALVADOR A SIDO MUY RESPONSABLE, LARGAOS AÑOS DE UNA POLÍTICA FISCAL ORDENADA, SOBRE TODO UN PAÍS COMO EL NUESTRO QUE ESTA DOLARIZADO, ADEMÁS LO EXIGE EL ORDEN DE LAS CUENTAS PUBLICAS Y LA INFORMACIÓN CONSTANTE A LA POBLACIÓN, UNA DE LA DEUDA EXTERNA MAS BAJAS DE AMERITA LATINA.

TODOS DEBEMOS TENER EN CUENTA LA NECESIDAD INELUDIBLE DE ENTRELAZAR LAS POLÍTICAS PRESENTES Y FUTURAS, EN BENEFICIO DE LOS JÓVENES, LO CUAL, EN EL CONTEXTO DE ESTA DÉCIMA OCTAVA CUMBRE IBEROAMERICANA, NOS DEMANDA CONOCER A PROFUNDIDAD CÓMO OPTIMIZAR EL USO DE LOS RECURSOS PÚBLICOS, PARA CREAR IGUALDAD DE OPORTUNIDADES EN ESTE SEGMENTO CLAVE DE LA POBLACIÓN.

CON PROFUNDA SATISFACCIÓN PODEMOS DEMOSTRAR QUE ESTOS CRITERIOS COINCIDEN CON NUESTRA POLÍTICA FISCAL EN LOS ÚLTIMOS 19 AÑOS, CUANDO SE SIMPLIFICA EL SISTEMA TRIBUTARIO, CUANDO SE REDUCEN LAS TASAS Y CUANDO SE COMBATE LA EVASIÓN Y SE CIERRAN LOS PORTILLOS DE LA ELUSIÓN, ESTO CONTRIBUYE A UBICAR A LA ECONOMÍA SALVADOREÑA ENTRE LAS ECONOMÍAS MÁS ESTABLES Y HEMOS LOGRADO SUBIR LA RECAUDACIÓN FISCAL SIN AUMENTAR IMPUESTOS A LOS SALVADOREÑOS.

A INICIOS DE MI GOBIERNO, LLEVAMOS A CABO UNA REFORMA FISCAL CON EL OBJETIVO DE INCREMENTAR LA RECAUDACIÓN MEDIANTE MEJORAS ADMINISTRATIVAS, SIN INCREMENTAR TASAS. LOS INGRESOS TRIBUTARIOS ADICIONALES HAN SIDO UTILIZADOS PRIORITARIAMENTE PARA FINANCIAR PROYECTOS SOCIALES, ESPECIALMENTE PARA LA POBLACIÓN MÁS NECESITADA.



QUIERO CITAR COMO EJEMPLO EL PROGRAMA RED SOLIDARIA, QUE EN EL AÑOS 2009 CUBRIRÁ CON TRANSFERENCIAS MONETARIAS CONDICIONADAS A 100 MUNICIPIOS, LOS 100 MUNICIPIOS MÁS POBRES DE TODO EL PAÍS. TAMBIÉN DEBO CITAR LA ENTREGA DE SUBSIDIOS AL CONSUMO DE GAS LICUADO, ENERGÍA ELÉCTRICA Y TRANSPORTE PÚBLICO DE PASAJEROS, PARA PROTEGER EL PRESUPUESTO FAMILIAR, ESPECIALMENTE DE LOS MÁS POBRES, HAY EFECTIVAMENTE EN EL SALVADOR UNA DISCUSIÓN MUY AMPLIA SOBRE EL TEMA DE LOS SUBSIDIOS, HAY PERSONAS QUE CONSIDERAN, HAY INSTITUCIONES QUE CONSIDERAN QUE DEBEN FOCALIZARSE Y YO ESTOY TOTALMENTE DE ACUERDO, CUANDO COMENZÓ ESTA CRISIS, NOS A GOLPEADO MUY, ESTAMOS DISFRUTANDO UN BREVE PERÍODO, OJALA QUE LARGO SOBRE EL PRECIO DEL PETRÓLEO, PERO HAY UNA DISCUSIÓN SOBRE SI INVERTIR O NO INVERTIR EN LA GENTE, Y CUANDO HAY UNA CRISIS ES EL MOMENTO Y LO DECÍA HOY POR LA MAÑANA EN CASA PRESIDENCIAL, ES EL MOMENTO DE INVERTIR MAS EN LA GENTE, ESPECIALMENTE EN LA GENTE MAS POBRE.

NUESTRO GOBIERNO LE HA DADO PRIORIDAD AL PLAN NACIONAL DE EDUCACIÓN 2021 Y AL FONDO SOLIDARIO PARA LA SALUD(FOSALUD), AL PROGRAMA EDUCANDO CON LA COMUNIDAD (EDUCO) Y A LAS ESCUELAS SALUDABLES, QUE INTEGRAN LA EDUCACIÓN CON PROGRAMAS DE ALIMENTACIÓN Y DE SALUD.

ESTAMOS CONSCIENTES DE QUE EL COMBATE A LA POBREZA, MAYOR COBERTURA DE SERVICIOS DE SALUD Y MAYORES TASAS DE ESCOLARIDAD, COMPLEMENTADAS CON ALTA CALIDAD EN LA EDUCACIÓN Y LA INCORPORACIÓN DE IDIOMAS Y TECNOLOGÍA, SON LAS HERRAMIENTAS CLAVE PARA LOS JÓVENES, PORQUE ELLAS MEJORAN SUS POSIBILIDADES DE EMPLEO CON MEJORES SALARIOS.

COMO COMPLEMENTO, DEBEMOS MANTENER LA ESTABILIDAD MACROECONÓMICA, LA PREDICTIBILIDAD EN LAS REGLAS DEL JUEGO Y POR SUPUESTO EL SISTEMA DE LIBERTADES, ELLOS GENERAN CONFIANZA, ES LA CONDICIÓN FUNDAMENTAL PARA QUE LOS INVERSIONISTAS Y EMPRESARIOS CREEN MÁS EMPLEOS DE CALIDAD, EN RESPUESTA A LAS DEMANDAS DE LAS NUEVAS GENERACIONES.

POR OTRA PARTE, EL MUNDO VIVE COMO LES COMENTABA UNA GRAVE SITUACIÓN ECONÓMICA, REALIDAD QUE NOS PLANTEA EL RETO DE MANTENER LA CONFIANZA EN LOS PARADIGMAS Y REGLAS DEL LIBRE MERCADO, PERO TAMBIÉN DE DAR LAS NECESARIAS HERRAMIENTAS A LOS AGENTES REGULADORES Y SUPERVISORES, Y ES BÁSICAMENTE DE LO QUE HABLABA, LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA.

EN LA BÚSQUEDA DE ESE EQUILIBRIO ENTRE ESTADO Y MERCADO, NUESTRO GOBIERNO IMPULSÓ EN 2006 LA APROBACIÓN DE LA LEY DE COMPETENCIA DE EL SALVADOR, QUE DIO VIDA A LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA, Y UNA NUEVA LEY DE PROTECCIÓN

AL CONSUMIDOR, ESTOS SON MARCOS LEGALES E INSTITUCIONALES QUE VELAN POR LA APLICACIÓN COHERENTE DE LAS MEJORES PRÁCTICAS DE COMPETENCIA Y EL FUNCIONAMIENTO DE LOS MERCADOS.

DESDE SU CREACIÓN, ESTAS INSTITUCIONES HAN TRABAJADO DE CERCA CON LA OCDE, TOMANDO EXPERIENCIAS PARA GANAR CONOCIMIENTOS Y EVITAR ERRORES, REQUISITOS NECESARIOS PARA LOGRAR LA CONFIANZA Y EL RESPETO CIUDADANO EN TEMAS TAN IMPORTANTES COMO LA PROTECCIÓN DEL CONSUMIDOR, LA DEFENSA DEL LIBRE MERCADO Y SOBRE TODO LA SANA COMPETENCIA.

ESTIMADAS AMIGAS Y AMIGOS: HEMOS TENIDO UN NOTABLE PROGRESO SOCIOECONÓMICO EN EL SALVADOR EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, AL IGUAL QUE LATINOAMÉRICA, TODAVÍA ENFRENTAMOS GRANDES RETOS PARA POTENCIAR EL CRECIMIENTO Y CONVERTIRLO EN MOTOR DEL DESARROLLO INTEGRAL DE NUESTROS PAÍSES.

REQUIERE VOLUNTAD POLÍTICA, MANTENER EL SISTEMA DE LIBERTADES, INSTITUCIONES FUERTES QUE VELEN POR LA SANA COMPETENCIA, Y GOBIERNOS COMPROMETIDOS CON EL BUEN EMPLEO DE LOS RECURSOS, PARA NO PENALIZAR A LOS PRIVADOS CON EXCESIVOS IMPUESTOS QUE FRENAN LA CREACIÓN DE RIQUEZA Y PUESTOS DE TRABAJO.

EN ESTE SENTIDO, LA ASISTENCIA TÉCNICA DE LOS ORGANISMOS MULTILATERALES Y LAS EXPERIENCIAS Y NUEVAS IDEAS DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL SON FUNDAMENTALES PARA HACER MÁS EFICACES LAS POLÍTICAS QUE COMBATEN LA POBREZA Y LAS QUE CONTRIBUYEN A LA FORMACIÓN DE MAYORES NIVELES DE CAPITAL HUMANO.

QUERIDOS AMIGOS: EL DESAFÍO ES DE TODOS, SI DESEAMOS QUE EL PROGRESO SE GOCE CON EQUIDAD, CONDICIÓN FUNDAMENTAL PARA VIVIR EN PAZ SOCIAL HAY QUE SEGUIR ESTE CAMINO, GENERAR EMPLEO, TENER REGLAS CLARAS DE JUEGO Y ESO FUNCIONA. USTEDES LLEGAN A EL SALVADOR, UN EL SALVADOR DISTINTO, HABLABA CON EL CANCELIER CHILENO, LE DECÍA USTED NO CONOCÍA EL SALVADOR CANCELIER, BUENO BIENVENIDO, Y ME DECÍA EL CANCELIER HE VISTO UN AVANCE, SI HEMOS AVANZADOS, QUISIÉRAMOS HABER TENIDO MAS AVANCE, TUVIMOS UNA GUERRA CRUENTA, TUVIMOS LA DECISIÓN POLÍTICA DE TERMINAR EL CONFLICTO, PONERNOS DE ACUERDO MUY MADURAMENTE Y PARTICIPAR, LA GENTE QUE ESTABA ALZADA EN ARMAS ES POLÍTICO Y AHORA OCUPAN IMPORTANTES CARGOS DE ELECCIÓN POPULAR Y TIENEN UN PESO IMPORTANTE EN LA SOCIEDAD SALVADOREÑA, SIGUIENTE REQUISITO DE SALIR DE LA GUERRA A LA PAZ, NO PODÍAMOS AVANZAR SIN EL RESTO, QUE ERA LA INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA, LA INVERSIÓN EN CAPITAL HUMANO, NO PODÍAMOS,



AFORTUNADAMENTE TUVIMOS EL ACOMPAÑAMIENTO DE NACIONES UNIDAS A QUIEN HOY POR LA TARDE LE HE REITERADO NUESTRO AGRADECIMIENTO POR ESE APOYO ENORME, DE UN PROCESO DE PAZ QUE YA CUMPLE 17 AÑOS DE HABERSE LOGRADO, Y DE HABERSE FIRMADO EN EL CASTILLO DE CHAPULTEPEC EN MÉXICO.

HOY EL SALVADOR ES UN MERCADO ABIERTO, HABLABA CON EL CANCELLER GUATEMALTECO ARMANDO RODAS POR MUCHOS AÑOS SECRETARIO DEL SIECA ACERCA DE LA UNIÓN ADUANERA, Y ALGUNOS ME PREGUNTARON SOBRE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA.

CENTROAMÉRICA A DECIDIDO LANZARSE EN UN MARCO MUY PARECIDO AL MARCO COMUNITARIO DE RELACIONAMIENTO DE INTEGRACIÓN EUROPEO, EL SALVADOR Y GUATEMALA ESTAMOS A PUNTO DE DAR EL PRIMER PASO, LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA, LA INTEGRACIÓN ADUANERA NOS VA A PERMITIR EL INTERCAMBIO DE MERCANCÍA, QUE NO TENGAN NINGÚN PROBLEMA PASANDO DE UN TERRITORIO A OTRO, AMBOS PAÍSES REPRESENTAMOS CASI EL 65% DEL COMERCIO ÍNTER CENTROAMERICANO Y CREO QUE HONDURAS TAMBIÉN SE HA ANOTADO PARA ESTAR MUY CERCA LA ENTRADA DE MÉXICO, YA POR EJEMPLO CUANDO USTEDES TENGAN IDEA, Y TODO ESTO ES IMPORTANTE EN LA PARTE ECONÓMICA.

CENTROAMÉRICA LOS VUELOS, DE CENTROAMÉRICA TODOS SON CONSIDERADOS COMO LOCAL, ESPERAMOS LA UNIÓN ADUANERA LA CUAL REPRESENTA UN RETO IMPORTANTE PORQUE LA MERCANCÍA QUE ENTRA POR GUATEMALA VA PAGAR IMPUESTOS EN GUATEMALA, VA RECORRER EL TERRITORIO, Y HAY ALGUNOS PRODUCTOS EN QUE TODAVÍA ESTAMOS NO ESTAMOS DE ACUERDO,..PRODUCTOS..INAUDIBLE.....DE AMBOS PAÍSES, PERO QUE EL 96% DE LOS PRODUCTOS YA ESTAMOS DE ACUERDO, ES IMPORTANTE PORQUE EL MODELO EN CENTROAMÉRICA ES...INAUDIBLE..., HACE POCO EN LA ULTIMA CUMBRE DEL SISTEMA DE INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA ANALIZÁBAMOS LO QUE EN CENTROAMÉRICA SE COMPRA Y SE VENDE, ..INAUDIBLE.., NOS DIMOS CUENTA QUE SOMOS LOS CENTROAMERICANOS PRÁCTICAMENTE EL SEGUNDO SOCIO COMERCIAL DE TODOS, DESPUÉS DE LOS ESTADOS UNIDOS CON QUIEN CENTROAMÉRICA TIENE UN ACUERDO COMERCIAL IMPORTANTE Y QUE NOS HA PERMITIDO MANTENER PRESENCIA EN EL MERCADO NORTEAMERICANO.

NOSOTROS LE APOSTAMOS A LA INTEGRACIÓN, CENTROAMÉRICA TIENE VIABILIDAD, TIENE FUTURO CON LA INTEGRACIÓN, ABRIR FRONTERAS, LIBRE CIRCULACIÓN DE PERSONAS, CREO QUE NO SE TARDAN NI CINCO MINUTOS EN LAS FRONTERAS NUESTROS COMPATRIOTAS PARA PASAR DE UN LUGAR A OTRO, ESO ES UN AVANCE IMPORTANTE, LOS VUELOS LA VISA ÚNICA CENTROAMERICANA, Y SE FIJARON USTEDES EN EL AEROPUERTO, EN LOS AEROPUERTOS DE CENTROAMÉRICA YA HAY UNA CUNA DE CENTROAMERICANOS, TODOS LOS PASAPORTES DICEN CENTROAMÉRICA.

SOMOS UNA MISMA PATRIA, SOMOS UNA REGIÓN DE 40 MILLONES DE HABITANTES QUE SEGURAMENTE TIENEN FUTURO Y HAY QUE PONERLE MUCHA ATENCIÓN. ME ATREVERÍA A DECIR....INAUDIBLE....Y ME CORRIGE CANCELLER EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS HEMOS AVANZADO MAS QUE EN LOS ÚLTIMOS 40 AÑOS EN LA INTEGRACIÓN, MUCHOS ACUERDOS IMPORTANTES SE HAN TOMADO EN LA INTEGRACIÓN DE CENTROAMÉRICA, YO LES DESEO LO MEJOR, VAMOS A CONOCER EL INFORME COMPLETO QUE ME HA SIDO ENTREGADO HOY Y SE HA PRESENTADO EN SAN SALVADOR Y POR SUPUESTO QUE NOSOTROS VEMOS CON MUCHA RESPONSABILIDAD, CON MUCHA SERIEDAD ESTOS INFORMES Y TRATAMOS DE AVANZAR EN ALGUNAS COSAS EN LAS SEGURAMENTE TODAVÍA NOS HACEN FALTA MUCHOS PASOS POR DAR.

LES AGRADEZCO MUCHO ÁNGEL POR ESTA ENTREGA DEL INFORME, GRACIAS POR ESTAR AQUÍ EN LA CAPITAL CUSCATLECA Y QUE ESTA REUNIÓN Y LA CUMBRE IBEROAMERICANA QUE INICIA MAÑANA GENERE MUY BUENOS RESULTADOS, VAMOS HABLAR DE JUVENTUD Y DESARROLLO, ESTE TEMA ESTA EN LA AGENDA, PERO HABLAREMOS DEL TEMA ECONÓMICO, TOCAREMOS EL TEMA ECONÓMICO A PROFUNDIDAD, ESTAMOS TRABAJANDO EN ALGUNOS DOCUMENTOS PARA PROPONER A LAS DELEGACIONES ASISTENTES Y QUE IBEROAMERICA SE PRONUNCIE ANTE EL G-8, QUE TENDRÁ UNA REUNIÓN Y QUE QUIEREN ESCUCHAR LA VOZ DE IBEROAMERICA FRENTE AL PROBLEMA ECONÓMICO QUE TENEMOS.

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA!